
◎ 学习贯彻全国电影工作座谈会精神
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十三届全国人大二次会议
全国政协十三届二次会议

全国政协副主席刘奇葆：

以精品献礼新中国70华诞

本报讯（记者 杜思梦）在 3 月 5 日

举行的全国政协第十三届二次会议文艺

界联组会上，全国政协副主席刘奇葆听

取了部分文艺界政协委员学习习近平总

书记在文化艺术界、社会科学界联组会

上的讲话精神的体会和思考。

刘奇葆评价文艺界政协委员，体会

思考很深，体现了文艺界政协委员高度

的政治自觉和强烈的责任感。

刘奇葆说，我和大家一样，听了总书

记的讲话倍感振奋、备受鼓舞。当天，刘

奇葆在会上就习近平总书记的重要讲

话谈了四点体会。

围绕新中国70周年多出精品

总书记强调，今年是新中国成立 70
周年。70年砥砺奋进，我们的国家发生

了天翻地覆的变化。无论是在中华民族

历史上，还是在世界历史上，这都是一部

感天动地的奋斗史诗。

刘奇葆认为，总书记的评价深刻，充

满豪情。今天的中国比历史上任何时期

都更接近、更有信心和能力实现中华民

族伟大复兴的目标。

刘奇葆说，文艺工作应围绕新中

国成立 70 周年这条主线，推出更多精

品力作。

对于今年的文艺工作安排，刘奇

葆提出希望，他说，讴歌党、讴歌祖国、

讴歌人民、讴歌英雄，最终要靠优秀作

品来说话。

这些年，文艺领域相继推出了一批

精品力作，今年是新中国成立 70 周年，

文化文艺战线要按照总书记的要求，创

作推出一批优秀的文学作品、影视作品、

音乐剧、舞台艺术，深刻反映 70 年来党

和人民的奋斗事迹，为党和人民继续前

进提供强大的精神激励。

文艺创作聚焦现实题材

谈及第二点体会时，刘奇葆说，文艺

创作更应多聚焦现实题材。

总书记在讲话中强调，一切有价值、

有意义的文艺创作和学术研究，都应该

反映现实、观照现实，都应该有利于解决

现实问题、回答现实课题。（下转第2版）

本报讯（记者 李霆钧 杜思梦）3月4
日，习近平总书记专程看望了参加全国政

协十三届二次会议的文化艺术界、社会科

学界委员，并参加联组会，充分体现了以

习近平同志为核心的党中央对文化文艺

工作的高度重视，以及对广大文艺工作者

的关心厚爱和殷切期望。

近日，本报记者专访了全国政协委

员、原国家新闻出版广电总局副局长童

刚。他表示，习总书记提出了“四个坚持”

的要求，特别强调“要坚持与时代同步

伐”，这是新时代条件下对文艺社科工作

者的新要求，也是文艺社科工作的一个新

维度、新指标。童刚认为，对于电影行业，

这一点尤其重要，是关系到电影业改革和

发展成功与否的关键所在。

2018年，中国电影延续了稳步发展的

好势头，在票房、观影人次、国产电影市场

占比等多项产业指标方面都实现了增长和

进步。童刚表示，建设电影强国，要求我们

抓住有利机遇，勇于面对电影发展的新挑

战、新任务。中国电影的票房收入最终将

突破千亿人民币，市场规模跃居全球第一，

成为世界电影的一个重要中心。“我期待在

十年左右，我们可以实现这个目标。”

今年，在新中国成立 70 周年的重要

时间节点上，电影人也将推出一批献礼影

片。童刚表示，献礼重点影片更要把“深

入生活，扎根人民”化为自觉的行动，确实

树立以人为本、服务人民的思想意识，在

这个前提下，才可能推进电影创作与群众

的审美需求的接轨，实现作品与群众精神

情感的共鸣。

“坚持与时代同步伐”

是电影改革和发展的关键所在

《中国电影报》：习近平总书记今年

两会期间，看望政协文艺界社科界委员

并参加联组会，提出对广大文艺社科工

作者“四个坚持”的要求，请问您有何心

得体会？

童刚：今年“两会”期间，总书记对广

大文艺社科工作者提出了“四个坚持”的

要求——“坚持与时代同步伐”、“坚持以

人民为中心”、“坚持以精品奉献人民”、

“坚持用明德引领风尚”，这充分体现了以

习近平同志为核心的党中央对文化文艺

工作的高度重视。党中央一直高度关注

文艺社科工作的发展，正如总书记在讲话

中指出的：文艺社科是属于“培根铸魂”的

工作，在党和国家全局工作中居于十分重

要的地位，在新时代坚持和发展中国特色

社会主义中具有十分重要的作用。

2014 年 10 月，总书记亲自主持召开

了文艺工作座谈会并发表了重要讲话。

2018年8月的全国宣传思想工作会议上，

总书记也对文化文艺工作提出了明确要

求。此次全国“两会”上，总书记参加文化

艺术界、社会科学界联组会，再次彰显了

对文艺社科工作的高度重视，以及对广大

文艺社科工作者的关心厚爱和殷切期望。

“四个坚持”特别强调“要坚持与时代

同步伐”，这是新时代条件下对文艺社科工

作者的新要求，也是文艺社科工作的一个

新维度、新指标。我认为对于电影行业，这

一点尤其重要，是关系到电影业改革和发

展成功与否的关键所在。电影作品要契合

时代要求，展现新时代人民的生活，反映新

时代人民的心声，这样才能吸引更多的观

众走进影院，行业才会有持续发展的动

力。我们要坚持以扎根本土、深植时代为

基础，坚持以人民为中心，努力推出反映新

时代、讴歌新时代的精品力作，不断改善新

时代观众群体的观影条件，满足人民群众

日益增长的对优秀影视文化产品的需求，

通过电影作品春风化雨、润物无声地温润

心灵、陶冶情操、启迪思想。

《中国电影报》：2018年中国电影再次

取得优异成绩，社会效益与经济效益兼具

的优秀影片增多，各项产业指标也大都实

现增长，您认为缘何能取得这样的成绩，

根本经验何在？

童刚：2018年中国电影延续了稳步发

展的好势头，在票房、观影人次、国产电影

市场占比等多项产业指标方面都实现了

增长和进步。

这首先得益于党和国家的高度重

视。改革开放以来，历任党和国家领导人

都很关心电影工作，对电影有过很多批示

和指导。2018的机构改革中成立了国家

电影局，由中宣部直接领导电影事业，这

是对电影工作的重视和加强。

为了鼓励和扶持电影，国家出台了多

项发展扶持政策。比如 2010年国务院办

公厅印发的《关于促进电影产业繁荣发展

的指导意见》，各地方政府积极响应，纷纷

制定本地区鼓励电影发展的优惠政策。

2016年，全国人大发布电影产业促进法，

从立法层面保障电影的繁荣与发展。同

时，国家在税收优惠、保留专项资金等方

面也体现了对电影的大力扶持。这些鼓

励和扶持政策的作用正在逐步显现。

（下转第2版）

专访全国政协委员童刚：

坚持与时代同步伐
是电影业改革和发展的关键所在

本报讯（记者 林莉丽）2018
年12月，距离电影院线制改革实

施 16 年之后，国家电影局印发

《关于加快电影院建设 促进电影

市场繁荣发展的意见》，进一步明

确了电影院线的成立条件和退出

机制。作为首批申请者和受益

者，博纳影业率先拿到文件出台

后的第一张院线牌照，这也是继

“电影发行许可证”、“摄制电影片

许可证（单片）”之后，博纳影业拿

到的第三张行业准入牌照。

院线牌照的取得，进一步完

善了博纳影业的全产业链布局。

沿着三张电影牌照的收获轨迹，

大约可以勾勒出这家民营电影公

司20年在场的道理。

1999年，28岁的于冬创立了

博纳文化交流有限公司。那时的

于冬可能不会想到，15年后他投资

的一部主旋律电影票房能做到8.8
亿元，超过1999年全年票房；20年
后，博纳影业多部主投主控影片集

体献礼新中国成立70周年，有望

掀起主旋律电影创作新的高潮，其

中也包括一部根据真实事件改编

的航空题材电影《中国机长》。

2000年，于冬向当时的广电

主管部门提出申请，成为第一家

获得发行试点资质的民营企业。

经过最初的试点，2001年包括博

纳在内的首批7家民营企业获得

电影发行经营许可证，博纳拿到

了第一块行业准入牌照。

2002年，新《电影管理条例》

颁布，首次以法律条文的形式肯

定了民营制片，电影制片准入门

槛降低。2003年，博纳拿到了第

二张行业准入牌照——《摄制电

影片许可证（单片）》，正式进入上

游制片。

2019年，期待已久的院线牌

照落袋，院线版块正式进入“统一

品牌、统一排片、统一经营、统一

管理”的发展快车道。年内，博纳

计划完成25家新店的开业目标，

年底完成全国100家影院的发展

目标，未来达到全国 800 块银幕

的市场规模……具体到不同梯次

的市场，商业零售业态的细微变

化也是博纳影院版块布局和发展

的重要参考依据。比如，随着电

商进入新零售，购物中心的业态

已经发生了变化，不再是大而全

的百货公司形式，而是向超市、餐

饮、娱乐等生活刚需业态集中，便

民的社区类电影院正是其中的刚

需业态之一。 （详见第7版）

本报讯 一直以来，偷漏瞒报

票房被称为行业“毒瘤”，这一行

业顽疾不仅扰乱了电影市场，辜

负了电影主创团队所付出的心血

与努力，更侵犯了国家及人民的

合法权益，为了打击这种恶性行

为，国家相关部门也在不断加强

监管力度。

2017 年 3 月 1 日，电影产业

促进法正式颁布，明确了制造虚

假交易、虚报瞒报销售收入等行

为的处罚措施。同年 3月 21日，

电影主管部门根据电影产业促进

法第五十一条规定“重拳出击”，

针对全国326家影院及院线涉及

的“偷漏瞒报票房”等违法行为进

行了大力整顿。

但由于我国银幕数已突破 6
万块，仅靠由上到下的监察很难

完全杜绝偷漏瞒报票房现象，从

《战狼 2》到《我不是药神》，关于

“偷票房”的传闻仍络绎不绝。若

想进一步实现规范市场，不仅要

靠法律制约、行业自律，还需广大

观众的加入。

不久前，华夏电影发行有限

责任公司推出电影市场违约大众

举报平台“电影壹壹零”小程序，

该款小程序通过“晒票根”赢取奖

励的方式鼓励观众晒出票根，希

望借此对电影市场中的“偷票房”

行为进行监管，目前“电影壹壹

零”上的有奖晒票根活动已经进

行了4期。 （下转第6版）

华夏电影推出票房监督系统“电影壹壹零”

电影市场违约大众举报平台正式上线

“博纳”的三张电影牌照

本报讯 十九大以来，党和

国家进一步加强对电影工作的领

导，推动电影管理体制实现重大

改革。前不久召开的全国电影工

作座谈会，是电影工作划归宣传

系统后的第一次电影工作会议，

中宣部常务副部长、国家电影局

局长王晓晖在会上的讲话，为新

时代我国电影创新发展把脉定

位、指引方向，为推动中国电影繁

荣发展、建设电影强国提供了重

要遵循。

会议召开以来，电影界持续深

入学习贯彻全国电影工作座谈会

精神。长影集团党委书记、董事长

赵彪表示，贯彻落实王晓晖同志讲

话和全国电影工作座谈会精神，长

影要固本培元、守正创新，进一步

发扬主旋律影片创作的优良传统，

传承长影红色艺术创作基因，努力

创作出更多更好符合时代要求、反

映人民心声的优秀作品，丰富人民

群众精神文化生活，为建设电影强

国贡献力量。

中宣部电影频道节目中心主

任曹寅表示，晓晖部长强调，要将

电影的发展同国家发展目标相对

接，坚定不移推进电影强国建

设。这让我们认识和理解电影频

道在整个中国电影发展进程中应

该发挥的作用，有了更高的历史

站位和政治站位。

中国影协分党组书记、驻会

副主席张宏表示，晓晖部长的讲

话不仅对我国电影产业取得的成

绩给予了充分的肯定，还敏锐指

出了当下电影领域仍然存在的问

题，并指明了破题之法，讲话既有

理论深度，又具备极强的现实指

导意义。

中国电影科学技术研究所所

长张伟表示，作为电影科研单位

的代表，如何遵循电影科技规律、

契合行业发展需求，充分发挥新

时代电影科研、质检工作在推动

中国电影高质量发展中的支撑与

引领作用，是电影科研单位的重

要使命和时代命题，同时也是学

习贯彻落实王晓晖部长讲话精神

的重要举措。

天山电影制片厂厂长高黄刚

表示，晓晖部长的讲话，落实在新

疆少数民族题材电影的创作领

域，就是要向世人展示好新疆社

会稳定和长治久安的正面形象，

凝聚好各民族兄弟姐妹“建设美

好家园，共圆祖国梦想”的民心，

这是新疆电影人当下和未来生产

创作的方向和主要任务。

（详见第5-6版）

电影界继续深入学习贯彻
全国电影工作座谈会精神

刘奇葆（中）发表讲话 摄影/影子


